
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 4 – 8 декабря 2023 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты предлагают ужесточить ответственность водителей за темную 

тонировку автомобильных стекол 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан предлагают ужесточить наказание водителей за использование 

тонированных стекол, светопропускание которых не соответствует 

нормативам. Соответствующий проект федерального закона планируется 

направить в Государственную Думу. 

        – По нормативам светопропускание стекол, обеспечивающих переднюю 

обзорность, не может быть ниже 70 %. Также не допускается нанесение 

покрытия, создающего зеркальный эффект. Между тем на дорогах мы видим 

немало автомобилей, явно нарушающих это требование. Очевидно, что 

предусмотренная КоАП РФ мера ответственности неэффективна. 

Нарушитель платит штраф всего лишь 500 рублей. Размер штрафа был 

установлен 13 лет назад. Мы предлагаем увеличить штраф и ввести более 

жесткую ответственность за повторное нарушение, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. 

         Законопроектом предлагается установить штраф в размере 3 000 

рублей, за повторное правонарушение – 5 000 рублей. 

        Решение о законодательной инициативе по внесению в 

Государственную Думу проекта федерального закона «О внесении 

изменений в статью 12.5 Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях» депутаты планируют принять на 

ближайшем заседании Государственного Собрания 14 декабря. 

 

 Федеральная повестка   

Инициатива архангельских парламентариев вошла в федеральный 

законопроект об ограничении работы «наливаек» 

                                                                        Архангельское областное Собрание депутатов  

На пленарном заседании Государственной Думы единогласно был 

принят в первом чтении федеральный законопроект, касающийся 

государственного регулирования продажи алкогольной продукции в 

объектах общественного питания. 

В частности, в него включена инициатива депутатов Архангельского 

областного Собрания о наделении органов государственной власти регионов 

полномочием по установлению дополнительных ограничений времени 
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продажи алкогольной продукции о точках общепита, которые торгуют 

алкоголем в многоквартирных жилых домах и на прилегающих территориях. 

Чаще всего это так называемые «наливайки», где продают алкоголь в ночное 

время. 

– Мы предложили внести изменения в федеральное законодательство, 

которые позволят регионам самостоятельно определять время продажи 

алкоголя питейными заведениями, торгующими в многоквартирных домах и 

во дворах, – комментирует председатель комитета областного Собрания по 

лесопромышленному комплексу, сельскому хозяйству, природопользованию 

и экологии Александр Дятлов. – В Архангельской области, как и в 

большинстве субъектов, приняты законы, которыми увеличены требования к 

размерам площади зала обслуживания посетителей. Но введенный мораторий 

на проверки бизнеса не дает возможности исполнить эту норму и решить 

проблему. Поэтому необходимы были дополнительные меры. Данная 

инициатива была поддержана Губернатором Архангельской области 

Александром Цыбульским, а также коллегами из 60 субъектов Российской 

Федерации. 

В дальнейшем в Государственной Думе была создана рабочая группа 

по подготовке законопроекта, регулирующего продажу алкогольной 

продукции в ночное время. 

В связи с этим, помимо ограничения времени продажи алкоголя в 

точках общепита в многоквартирных домах и на прилегающих к ним 

территориях, в законе даются полномочия регионам устанавливать запрет на 

ночную продажу пива и пивных напитков в помещениях, где днем работает 

магазин. Кроме того, документ делегирует регионам право выставлять 

требования об осуществлении розничных продаж пива и пивных напитков 

только в таких точках, как рестораны, бары, кафе и буфеты. 

– После принятия закона мы намерены совместно с правительством 

Архангельской области создать рабочую группу по разработке региональной 

нормативной базы по реализации новых полномочий. Время работы 

«наливаек» будет определено, исходя из мнения жителей Поморья, – 

сообщил Александр Дятлов. 

 

Мособлдума направила поправки к федеральному законопроекту о 

защите прав залоговых кредиторов 

Московская областная Дума  
 

         В ходе 69-го заседания Мособлдумы были рассмотрены поправки к 

федеральному законопроекту о защите прав залоговых кредиторов.  

         Сейчас при банкротстве застройщика его права на земельный участок и 

объект строительства переходят Фонду развития территорий или 

региональному фонду, который занимается защитой прав дольщиков. Таким 

образом, после такой передачи, те кредиторы, которым не причитается 

жилье, теряли залог. 
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       Проектом федерального закона предлагается защитить интересы 

залоговых кредиторов, которые не являются дольщиками, при банкротстве 

застройщика. В соответствии с федеральным законопроектом, залоговые 

кредиторы смогут обратиться в фонд. Это положение создаёт риск того, что 

фонд не сможет выполнить обязательство перед участниками долевого 

строительства.  

        От Мособлдумы предложено дополнить законопроект положениями о 

том, что денежные средства, которые фонд получил из бюджета, не могут 

быть взысканы в пользу залоговых кредиторов. 

        Предлагается, что фонд сможет выплачивать залоговым кредиторам 

только те средства, которые получены от реализации помещений. Также 

предлагается исключить фиксированный срок реализации требований 

кредиторов, поскольку в тот момент, когда они обратились за взысканием, 

выручка от реализации свободных помещений может быть ещё не получена. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям    

Семьи участников СВО смогут получить выплаты на капремонт 

частных домов         
Законодательное Собрание Ленинградской области   

 

        Соответствующие изменения в областной закон «О предоставлении 

отдельным категориям граждан единовременной денежной выплаты на 

проведение капитального ремонта жилых домов» и статью 2 областного 

закона «О наделении органов местного самоуправления муниципальных 

образований Ленинградской области отдельными государственными 

полномочиями Ленинградской области в сфере жилищных отношений» 

приняли депутаты Законодательного собрания Ленинградской области. 

         Законопроект был разработан по аналогии с действующей в 47 регионе 

выплатой для ветеранов Великой Отечественной войны, с целью 

предоставления членам семей погибших (умерших) участников специальной 

военной операции единовременной денежной выплаты на проведение 

капитального ремонта индивидуальных жилых домов. 

         Право на выплату получает каждый член семьи погибшего участника 

СВО. Это могут быть родители, не лишенные родительских прав, супруги, не 

вступившие в повторный брак, дети в возрасте до 18 лет, а также дети 

(пасынки и падчерицы) в возрасте от 18 до 23 лет, обучающиеся в учебных 

заведениях по очной форме – до окончания ими такого обучения. На 

одинокого гражданина выплата составит 344 тысячи рублей, на семью из 

двух и более человек – 437 тысяч рублей. 

         Главная новация состоит в том, что если у семьи не один жилой дом, а 

два (например, в одном живут родители, а в другом – вдова с детьми), и оба 

требуют капремонта, то ЕДВ будет предоставлена на оба дома. Если жилой 

дом находится в долевой собственности нескольких членов семьи погибшего, 

выплата выделяется пропорционально этим долям, но не более 437 тысяч 
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рублей. Условием предоставления выплаты является постоянное проживание 

в доме не менее 5 лет. 

         Получение дополнительной меры соцподдержки является 

добровольным и носит заявительный характер. Для получения ЕДВ граждане 

сами должны обратиться в муниципалитет, по итогам обследования их дома 

специальная комиссия составит акт и примет решение, затем документы 

поступят в комитет по ЖКХ, и из регионального бюджета будет выделена 

субсидия.  

 

 Межпарламентские связи  

Для эффективности местного самоуправления ДНР  

                           Законодательное Собрание Кемеровской области (Кузбасса)   

 

            Благодаря трехстороннему соглашению о сотрудничестве между 

Парламентом Кузбасса, Народным Советом ДНР и Институтом 

государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края продолжается работа по обеспечению грамотной 

перестройки системы местного самоуправления новых регионов РФ. 

        «В рамках нашего соглашения реализуется комплексная программа 

информационно-методического сопровождения − она рассчитана на год и 

предусматривает разные формы взаимодействия, − поделилась заместитель 

председателя Парламента Кузбасса, председатель профильного 

комитета Дарья Репина. − Мы все заинтересованы в повышении качества 

муниципального нормотворчества и эффективности местного 

самоуправления в ДНР». 

         На территории ДНР образовано 12 городских и 18 муниципальных 

округов. Специалисты Института государственного и муниципального 

управления при Правительстве Красноярского края передали представителям 

органов местного самоуправления доступ к базе проектов муниципальных 

правовых актов – это порядка 750 документов по 65-и тематическим 

разделам. Кроме того, уже прошло три обучающих семинара. 

        Накануне обсудили организацию деятельности депутата 

представительного органа местного самоуправления, его статус и 

полномочия. Подробно разобрали два ключевых направления депутатской 

деятельности – работу с избирателями и правотворчество. 

 

Парламенты Калужской и Могилевской областей обменяются опытом 

работы 

Законодательное Собрание Калужской области  

 

         В рамках соглашения о сотрудничестве между парламентами 

Калужской и Могилевской областей в регион прибыла делегация 

Могилевского областного Совета депутатов. 
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          В ее составе – председатель постоянной комиссии по экономике, 

бюджету и финансам Анатолий Глаз, депутат Виталий Зеньков, член 

Молодежного парламента, первый секретарь Могилевского областного 

комитета Белорусского республиканского союза молодежи Александр 

Саксонов. 

        В первый день визита гости встретились с Председателем 

Законодательного Собрания Геннадием Новосельцевым. Анатолий Глаз 

подчеркнул, что Калужская область – один из успешных регионов России. 

         – Мы ехали сюда для того, чтобы заключить не только договор о 

намерениях, но и договор о сотрудничестве. Это очень правильно и важно не 

только для развития отношений между нашими парламентами, но и в 

социально-экономическом плане. Сотрудничество пойдет на пользу нашим 

жителям. 

         Геннадий Новосельцев прокомментировал итоги встречи с делегацией 

Могилевского областного Совета депутатов: 

         – У нас заключено два соглашения о сотрудничестве с регионами 

Республики Беларусь – с Брестской и Могилевской областями. Сегодня у нас 

работает делегация Могилевской области. В июне на Форуме регионов 

России и Беларуси в Уфе мы подписали с Председателем Могилевского 

областного Совета депутатов Ириной Анатольевной Раинчик план 

мероприятий по реализации Соглашения. В рамках этого плана мы сегодня 

встречаем первую делегацию. 

        Не только в области экономики мы будем общаться, но и в сфере 

патриотического воспитания. Поэтому во второй день визита делегации 

запланирована поездка в город Жуков, посещение Музея Маршала Победы, 

«круглый стол», посвященный его памяти, обмен мнениями и планами на 

дальнейшую совместную работу. 

 

 Региональное законодательство   

Развитие молодёжного туризма получило поддержку на региональном 

уровне 

Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         Изменения в закон «О молодежной политике на территории 

Вологодской области» приняли депутаты на 26-й сессии Законодательного 

Собрания области. Законопроектом предлагается уточнить определение 

понятия «детское общественное объединение» и конкретизировать 

направление молодежной политики в части организации досуга и отдыха, 

оздоровления молодёжи, формирования условий для занятий физкультурой и 
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спортом, дополнив мерой по развитию молодежного туризма. С такими 

предложениями вышел Молодёжный парламент области. 

         «Туризм для молодёжи имеет ряд ярких отличительных черт, и мы 

рассматриваем его как сегмент молодежной культуры. Он наглядно 

демонстрирует, что молодежь может быть самостоятельной, организованной 

и активной, – отметила председатель комитета по социальной политике 

Елена Быкова. – С другой стороны, молодые ребята и девушки стараются 

экономить на всём, поэтому хорошим вариантом для активного проведения 

досуга может быть внутренний туризм. Путешествия по Вологодской 

области помогут познать молодому поколению вологжан малую родину и 

получить массу новых впечатлений за сравнительно небольшие деньги». 

         Напомним, принятый в мае 2021 года закон «О молодёжной политике 

Вологодской области» закрепил основные направления поддержки молодого 

поколения, основы для работы с молодёжью на уровне региона, 

терминологическую базу, а также увеличил возраст молодежи до 35 лет.  

 

Депутаты облдумы установили надбавку врачам города-курорта 

Саратовская областная Дума  

 

       В ходе очередного, 24-го, заседания регпарламента соответствующий 

закон был принят в двух чтениях. 

       Согласно Закону области «О дополнительных гарантиях медицинским 

работникам государственных учреждений здравоохранения Саратовской 

области, расположенных на территориях курортов местного значения» 

устанавливаются дополнительные гарантии в виде поощрительной выплаты 

в размере 40% от должностного оклада медицинским работникам 

госучреждений здравоохранения области, расположенных на территориях 

курортов местного значения. 

        Глава комитета по социальной политике Роман Грибов выразил мнение, 

что принятие закона отразится на усилении инфраструктуры города-курорта 

Хвалынска. Преимущества его статуса должны быть ощутимы и для местных 

жителей. Предлагаемая выплата будет хорошей мотивации для начала или 

продолжения своей деятельности на территории города-курорта, отметили 

парламентарии. 

        Председатель областной Думы Михаил Исаев согласился с тем, что 

Хвалынск давно является точкой притяжения для туристов. «Поэтому нам 

надо посмотреть, какие еще преференции можно установить для 

дальнейшего развития этой территории», – обратился спикер регпарламента 

к участникам заседания. 
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В Прикамье увеличат размеры дополнительных выплат для студентов-

целевиков 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

       Соответствующий проект закона внес на рассмотрение в краевой 

парламент губернатор Пермского края Дмитрий Махонин. 

        Документ предполагает внесение изменений в закон о мерах поддержки 

обучающихся, заключивших с министерством здравоохранения Пермского 

края договоры о целевом обучении. Так, предлагается студентам, 

обучающимся по программам специалитета или бакалавриата, установить 

размер выплат: 8 тысяч рублей – первый семестр, 14 тысяч рублей – второй 

семестр. Для обучающихся по программам ординатуры: 28 тысяч рублей – 

первый семестр, 49 тысяч рублей – второй семестр. 

         Изменения вносятся с целью привлечения медицинских кадров в 

учреждения здравоохранения региона. В случае принятия законопроекта, 

увеличенные стипендии будут выплачивать с января 2024 года. 

  

Повысить привлекательность службы 

Законодательное Собрание Новосибирской области  

 

        На заседании комитета Законодательного Собрания Новосибирской 

области по государственной политике, законодательству и местному 

самоуправлению в первом чтении рассмотрели проект регионального закона 

«О внесении изменений в статью 5.2 Закона Новосибирской области «Об 

отдельных вопросах правового регулирования отношений в сфере охраны 

общественного порядка на территории Новосибирской области». 

         Проектом закона предлагается предусмотреть возможность 

распространения мер поддержки граждан, осуществляющих охрану 

общественного порядка на территории Новосибирской области, на 

сотрудников управления на транспорте Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Сибирскому федеральному округу (подразделение 

патрульно-постовой службы полиции и специализированное подразделение 

по охране общественного порядка – в перевозочном и технологическом 

секторах объектов транспортной инфраструктуры). 

        Комитет рекомендовал вынести вопрос на сессию Заксобрания для 

рассмотрения в первом чтении. 

        Напомним, ранее дополнительные выплаты на региональном 

уровне были введены для уполномоченных участковых полиции, 

сотрудников патрульно-постовой службы полиции и Росгвардии. 

https://zsnso.ru/news/17296
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Максимальный объем субсидий на реализацию инициативных проектов 

намерены увеличить в полтора раза 

Законодательное Собрание Ростовской области   
 

        На заседании комитета Законодательного Собрания Ростовской области 

по образованию, науке, культуре и информационной политике депутаты 

обсудили ряд законопроектов, подготовленных к рассмотрению на 

очередном заседании донского парламента. В частности, проектом поправок 

предлагается увеличить на один миллион рублей, с 2 млн до 3 млн, 

предельный размер субсидии местному бюджету в рамках реализации 

регионального закона об инициативных проектах. 

        – Мы проанализировали, что в целом объем средств на реализацию 

каждого проекта в среднем составляет примерно 80 процентов из областного 

бюджета, остальное – это либо инициативные платежи, либо вклад 

муниципалитетов. С 2019 года инфляция сделала 2-х миллионный объем 

субсидий недостаточным. Поэтому было принято решение внести изменения 

в закон, и сумма этой субсидии, которая выделяется на реализацию одного 

конкурсного проекта из областного бюджета, вырастет с 2 млн до 3 млн 

рублей, – отметила заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по образованию Светлана 

Мананкина.  
 

 Мероприятия   

Фуат Сайфитдинов: главная задача власти – поддержка участников 

СВО и их семей 

Тюменская областная Дума   

 

        Председатель Тюменской областной Думы Фуат Сайфитдинов принял 

участие в заседании Совета руководителей законодательных органов 

субъектов Уральского федерального округа. Обсуждались меры социальной 

поддержки участников СВО и их семей, а также вопросы, на которые следует 

обратить внимание в 2024 году. 

        О том, какие меры поддержки бойцам СВО и их семьям оказываются в 

Тюменской области, участников заседания проинформировал спикер 

регионального парламента Фуат Сайфитдинов. 

        «Сегодня в регионе действует более 30 мер соцподдержки, 

предусмотрена также региональная единовременная выплата 

военнослужащим. Все необходимые средства для этого запланированы в 

областном бюджете», – сообщил спикер Думы. 

        В июне этого года в Тюмени открылся первый в Уральском 

федеральном округе филиал Фонда «Защитники Отечества». За период 

работы рассмотрено уже более 1000 обращений. Кроме того, при 
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правительстве области создан оперативный штаб и межведомственная 

комиссия по всем вопросам поддержки. Действует 82 семейные социальные 

гостиные, в которых за год помощь получили более 11 тысяч членов семей 

наших воинов. 

         «Организация гуманитарных акций, волонтерские проекты – важная 

часть повседневной работы каждого депутата. Многие из них лично 

курируют семьи участников СВО и оказывают всестороннюю помощь. 

Проводится акция «100 миллионов для Победы», уже поступило более 57 

миллионов рублей», – отметил Фуат Сайфитдинов.  

 

Правовое поле для аквакультуры 

Самарская Губернская Дума  

 

         Состоялось заседание общественной комиссии по охоте и рыболовству 

при комитете Самарской Губернской Думы по сельскому хозяйству и 

продовольствию под председательством Николая Сомова. На нем 

обсудили информационно-методический материал по вопросам 

предоставления земельных участков для аквакультуры.    

        На каких водных объектах можно осуществлять рыбоводство и каким 

образом регулируются права на земельные участки, в границах которых 

расположен пруд или другой водоём?  Что представляет из себя рыбоводная 

инфраструктура и каковы особенности её создания и эксплуатации? Как 

составить договор аренды земельного участка, расположенного под 

поверхностными водами пруда, и какие права и обязанности сторон 

обязательны при заключении документа?  

        Эти материалы будут очень полезны муниципалитетам, позволят лучше 

ориентироваться в правовых вопросах предоставления земельных участков 

для рыбоводства и избежать неточностей. Следующий шаг – корректировка 

административных регламентов на местном уровне, связанных с 

предоставлением земельных участков в аренду под объекты аквакультуры. 

         Решением общественной комиссии информационно-методические 

рекомендации поддержаны, они будут направлены в органы местного 

самоуправления Самарской области. 
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